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и В.В. Зеньковского раскрыты основные идеи, положенные в основу построения нового для тех времен обра-
за учителя. Особое вынимание уделяется анализу традиций в формировании образа учителя, главными из кото-
рых были гуманизм, жертвенность, самоотдача, а также уровень высокой образованности. В качестве концеп-
туальных основ формирования образа «нового» учителя выделяются идеи гуманизма, построения конструктив-
ных взаимоотношений учителя и ученика, реализации деятельностного подхода к обучению. Проблема форми-
рования образа учителя была важна и значима для российской педагогической мысли начала XX века, отража-
ющей трудности эпохи перемен; заложенные тогда идеи становятся полезными для модернизации современно-
го образования и формирования нового образа учителя в наши дни. 
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This article describes the basic humanistic ideas and traditions of forming the image of the teacher in the 
national thought of Russia at the beginning of XX century. We analyzed the most important work of Russian scientists 
who worked abroad: S.I. Gessen and V.V. Zenkovsky. They were uncovered new basic ideas that were the basis for 
constructing a new, for those times, image of the teacher. The most important was the analysis of traditions in shaping 
the image of teachers; this is humanism, sacrifice, dedication and a high level of education. As a conceptual basis for 
creating the image of the “new” teacher highlighted the ideas of humanism, good relations between teacher and student, 
and new activity theory. The problem of forming the image of the teacher was important for the Russian pedagogical 
thought of the beginning of XX century. It was an era of change. These new ideas become useful for the modernization 
of modern education and the formation of a new image of the teacher today.
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Установлен один из возможных путей эффективного формирования исследовательских умений у студен-
тов университета – самостоятельная работа студентов. Приведены результаты теоретического и эксперимен-
тального исследования авторов по изучению современного состояния проблемы самостоятельной работы сту-
дентов. Сформулированы основные признаки, которые характеризуют понятие «самостоятельная работа сту-
дентов университета». С учетом специфики деятельности специалиста, использующего научное исследование 
в производственных условиях, выделены исследовательские умения и их составляющие, которые могут быть 
сформированы в процессе самостоятельной работы студентов университета. Существенным моментом в иссле-
довании явилось выявление критериально-диагностического инструментария определения уровня сформиро-
ванности исследовательских умений студентов университета. Предложены основные положения разработан-
ной и апробированной методика формирования исследовательских умений в процессе самостоятельной рабо-
ты студентов.  
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Students’ independent learning is one of the possible ways of effective formation of research skills as has 
considered. The results of theoretical and experimental investigations of the authors on the study of the current state 
of the problem of students’ independent learning have showed. The basic features that characterize the concept of 
“independent learning of students of university” have formulated. Taking into account the specifics of a specialist 
activity that uses scientific research in industrial conditions, research skills were highlighted and their components 
which can be formed in the process of students’ independent learning were determined. The essential point in the 
investigation was to identify the criterion-diagnostic tools which determine the level of formation of students’ research 
abilities. The main provisions of the formation and testing methodology research skills in the process of students’ 
independent learning have proposed.


